

# LA CONSTANZA

DIARIO INTEGRO-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Número suelto 5 céntimos

Año XXI San Sebastián Domingo 20 de Octubre de 1918

NUM. 6.847

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franqueo

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

concertado

## La sociedad de naciones

Es la última evolución del derecho internacional, mejor dicho la sociedad de naciones. Lleva envuelta en sí misma la constitución de ese derecho, que hasta ahora apenas si ha existido en la teoría, y que ha sido negado y atropellado prácticamente en cuantas ocasiones ha habido lugar a ello.

Sin la sociedad de naciones, en la cual haya un poder superior a cualquiera de ellas separadamente formado por la reunión de todas de una manera conjunta, el derecho internacional es una ley sin legislador, un derecho sin juzgadores y sin jueces, es decir, un derecho casi nulo en su ser y nulo absolutamente en su existencia práctica, ya que cuando más falta hace, es cuando menos se le acata.

Ahora va a darse ese paso último en la evolución de las sociedades, que comenzaron a existir por la agrupación de familias, por la unión de tribus, y por la aglomeración de regiones, que formaron las nacionalidades actuales. Ahora se pide que esas nacionalidades, sin perder su carácter de tales, entren de una manera obligada a formar parte de esa entidad social universal, que ha llamado sociedad de naciones. Y que ha de ser el legislador encargado de promulgar el Derecho internacional, el juzgar a cuyo cargo estaría el vigilar por el cumplimiento de ese Derecho y el juez que ha de decidir cuando a ese Derecho universal ha sido traspasado, en qué grado lo ha sido y qué penas por tales deben imponerse al transgresor.

Vastísimo plan por cierto, ya previsto hace muchos años por todos los observadores de la evolución social, consecuencia de la facultad de perfeccionamiento, que el hombre tiene, y que en último término responde a la espiritualidad de la facultad pensante.

La sociedad civil va llegando a la meta penosamente es cierto, arrastrándose con dificultad y avanzando torpemente, todo por no seguir el recto sendero que le marca la ley divina, y por entregarse con frecuencia a los deseos de su corazón y a los desvaríos de su cerebro.

Si la inteligencia humana permaneciera en las leyes, que Dios pone a su consideración y el corazón humano admitiese los preceptos que la ley de Dios le impone, hace muchos siglos, que por el camino del amor hubiéramos llegado adonde hoy nos obliga a ir el camino del odio.

Porque el odio, el temor es quien nos lleva hoy a proclamar la sociedad de naciones. No el desinterés para con los demás, sino el temor a perder la existencia propia puesta en peligro. No parece sino que los gobernantes de ahora quieren hacer bueña la teoría de Hobbes, según la cual los hombres se avienen a tratar y a unirse únicamente por temor.

Por amor resolvió Cristo esta cuestión:

## Palatinas

El Gobernador civil de la provincia señor García Bajo, estuvo ayer mañana en Miramar para testimoniar su agradecimiento a S. M. el Rey y a la Reina doña María Cristina, por la felicitación que dichas personas reales le enviaron con motivo de su fiesta onomástica.

El Sr. García Bajo no pudo estar con el monarca por encontrarse este a aquella hora retirado en sus habitaciones.

Los señores don Joaquín Pavía y don Tomás Birmingham, de la

Directiva de La Cruz Roja, estuvieron por la mañana en Palacio cumpliendo a la Reina madre.

S. M. el Rey recibió a mediodía al capitán general de la región señor Orozco.

También estuvo en Palacio don Enrique Careaga.

Pruebas de un salvavidas

Hoy, de once a doce, de la mañana, se celebrará en el Club Náutico la exhibición y pruebas de las salvavidas «Sofía», del que es inventor don Ricardo de Mediavaca.

## La cenicienta es... el Clero

Hace unos meses escribimos con este mismo título un articulito, clamando, por que el Gobierno acabara de una vez de aprobar el tan prometido como hasta entonces irrealizado aumento del clero.

Hoy es como vulgarmente se dice, un hecho el aumento de la consignación al clero rural. Los maestros y sacerdotes han caminado juntos al mismo calvario de la indigencia.

Tarde y mal como suele decirse, el Gobierno ha tendido la mano a esos dos sostenes de la Sociedad que vienen abajo, la Iglesia y la escuela.

Bien sabemos que la Iglesia como sociedad universal no puede desaparecer, y no es este el sentido, que dábamos a la frase anterior, sino el de que la Iglesia aquí en España, desatendida por los Gobiernos de la nación por excelencia católica, llevaba una vida precaria y de haber seguido desatendida la Iglesia rural sobre todo hubiera tenido que desaparecer.

El Gobierno estuvo presto para arrebatar sus bienes a la Iglesia, enriqueciendo con ellos, no al fisco, sino a sus partidarios a los más audaces a aquellos a quienes favorece la fortuna con alas y uñas; pero cuando sonó la hora de devolver, no aquél inmenso capital, sino un interés peqüenísimo, entonces se mostró tarde y reacio y como quien de mala gana da, dio poco y descontento.

Hoy mismo continúa el clero siendo la Cenicienta. Los maestros, que los siguen en la calidad de postegados tendrán como sueldo mínimo 1.500 pesetas, los sacerdotes después de una carrera de doce años tienen asignadas 1.000 y el pie de altar, que no da ni con mucho, por término medio, en las parroquias rurales otras 200. De modo que el sacerdote, que sacrifica su juventud, que gasta en una larga carrera de doce años su salud con frecuencia y un capital más que regular; ese cuando sale del Seminario, donde dejó una larga historia de trabajos intelectuales y de privaciones, va a un pueblo donde gana 1.200 pesetas, que hoy apenas si son lo suficiente para mal pasar. Y si sus padres han hecho un sacrificio immense, como pasa en muchos casos, para darle carretera y querer vivir después protegidos por su hijo, tienen en suanciaidad que continuar la serie de privaciones empezadas con la carrera del hijo.

Hoy un oficial de correos, que se ha preparado en un año o año y medio, entra con tres mil pesetas de sueldo, según nos dicen; un sacerdote en cambio, gana menos de la mitad después de 12 años de carrera, y un maestro después de cuatro y de unas oposiciones, gana sólo 1.500. Esto no es equitativo y mientras siga así, la escuela continuará arrasada en nuestra patria, y aquí se marcarán muchas vocaciones al estudio eclesiástico y con estas vocaciones que mueren, morirán para siempre muchas almas.

Y esto si que es triste!

De la alcaldía

## LAS VISITAS AL CEMENTERIO

Teniendo en cuenta las actuales circunstancias, el alcalde, señor Zuaznávar, ha dado las oportunas órdenes para que se prohíba al público la entrada al cementerio los días de Todos los Santos y Animas, así como los anteriores y subsiguientes.

La orden se cumplirá con toda energía.

LA COMISIÓN DE CUARTELES

Ayer mañana, a las once, se reunió la Comisión de Cuarteles, examinando las proposiciones de ofertas de terrano.

Se ha hecho una selección de los más convenientes y quedó nombrada una Subcomisión que designará los aceptables.

## LA JUNTA DE SUBSISTENCIAS

A mediodía se reunió, en la Casa Consistorial, la Junta Municipal de Subsistencias, para tratar de cuestiones relacionadas con la leche, carbón, etc.

Se ha conseguido que de Iñazábal envíen 250 litros más de leche para atender a las necesidades de la ciudad.

## LA DE CARIDAD

A las seis de la tarde se reunió la Junta de Caridad.

## Carnet de sociedad

### VIAJES

Han marchado de Fuenterrabía a Madrid, los marqueses de Torralba y de Quirós.

También han regresado a la Coruña, viuda de Satrustegui, los señores de Agrela, la señora viuda de Lacort y los señores de Iradier.

Se ha trasladado a la capital de Vizcaya don José Gabucio.

De Cestona ha regresado a Oviedo el propietario don Mateo Casan.

Ha venido de Bilbao don Jaime Serra.

Con dirección a Logroño ha salido don León Muñoz.

De Madrid a donde regresará muy en breve, ha llegado el industrial don J. Lavalette.

Con objeto de pasar en esta ciudad una temporada, ha venido de Arévalo don Sebastián R. Madrid.

Procedente de Buenos Aires ha llegado el propietario don Laureano S. de Larrañaga.

Ha venido de Irún y continuará su viaje con dirección a La Coruña, don Ramón Rodríguez de Trujillo.

Se encuentra pasando unos días en esta ciudad el conocido ingeniero don Mauricio Busart, que ha venido de Torrelavega.

Ha llegado de Madrid y saldrá para Vitoria, el ingeniero don Adolfo Luis Henr.

## Notas de la Jornada

### HABLANDO CON DATO

En sus habitaciones particulares del Marqués de Cristina recibió a mediodía al ministro de Estado a los representantes de la Prensa.

El señor Dato está ya totalmente restablecido de la dolencia que ha sufrido.

Manifestó el ministro que había hablado por teléfono con la familia del ministro de Hacienda, de donde le comunicaban que el señor González Besada estaba mejorado; pero que debía también guardar hoy cama.

Un periodista preguntó al ministro si tenía algún fundamento, a los rumores que afirman que el Gobierno español ha recibido una nota de los aliados acerca de la futura Sociedad de Naciones.

El señor Dato dijo que no tenía ninguna noticia sobre la supuesta nota.

Finalmente manifestó el ministro que a las tres de la tarde se facilitaría a la Prensa la relación de decretos firmados por el Rey.

### FIRMA DEL REY

A las tres y media de la tarde se facilitó a la Prensa la siguiente relación de decretos firmados por el Rey.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA. — Real decreto aprobando las plantillas del personal administrativo y subalterno del ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Real decreto aprobando las plantillas del Magisterio Nacional de Primera Enseñanza.

Real decreto admitiendo la responsabilidad del cargo de delegado re-

gional de Primera Enseñanza de Valencia, a don José María Calatayud.

Real decreto nombrando para el cargo anterior a don Eduardo Liagaria.

Real Decreto nombrando jefes de Administración de tercera clase de este ministerio a los que lo son de acuerdo.

Fomento. — Autorizando a presentar un proyecto de Ley, regulando las concesiones de aprovechamientos hidroeléctricos de más de 1.000 kilovatios.

Hacienda. — Autorizando a presentar un proyecto de Ley estableciendo el impuesto extraordinario sobre las fortunas.

## Información nacional

Madrid 19.—7 tarde.

### NOTICIAS GENERALES

#### AMPLIACION DEL CONSEJO DE AYER

En el Consejo de ayer se convino que en el Consejo del lunes los ministros continúan estudiando el plan parlamentario.

El señor Maura dió cuenta de varios incidentes, algunos de penas de muerte, que se concederán el día del cumpleaños de la Reina.

El señor Cambó informó al Consejo de las bases del concurso para la creación del Banco Industrial.

Se trató del estado sanitario, congratulándose los ministros de las buenas impresiones que se reciben de provincias.

#### VALIOSO OFRECIMIENTO DE LA EMBAJADA ALEMANA

El embajador de Alemania ha puesto a disposición del Gobierno, con motivo de la epidemia, reinante los servicios de los médicos alemanes internados en España.

#### EL PADRE CALPENA, ACADEMICO

En la sesión que ayer celebró la Academia de la Historia, fue elegido académico el auditor de la Rota, Padre Calpena, por gran mayoría sobre el otro candidato que era el catedrático de la Central, don Eduardo Ibarra.

#### LA EPIDEMIA

En Gobernación se han facilitado los telegramas siguientes referentes a la epidemia.

León.—Decrece considerablemente la epidemia en la capital y en provincias.

Alicante.—Están atacados los pueblos de Elche, Dolores, Orihuela y Crevillente.

La Coruña.—Sigue la epidemia en el mismo estado.

Barcelona.—No decrece la epidemia.

Ayer hubo 260 defunciones.

Orense.—Sigue en el mismo estado la epidemia grupal.

#### EL VAPOR ALEMÁN «EURIPHA» PARA ESPAÑA

Bilbao.—A las diez y media de la mañana se ha verificado el acto de la entrega a España del vapor alemán «Euripha», uno de los cedidos por el Gobierno alemán a España y que se hallaba en el muelle de Ape desde el principio de la guerra.

El comandante de Marina, señor Quinta, izó el pabellón español en nombre de España.

Inmediatamente se hizo el inventario y en el barco quedó un contramaestre y una sección de marineros hasta que el Comité de Gerencia mande la dotación que se designe.

Asistieron al acto el comandante de Marina, el cónsul y el personal del consulado alemán.

#### LA EPIDEMIA EN BILBAO

Decrece la epidemia en la capital.

Hoy se han registrado 20 defunciones menos que ayer.

Sigue tropiezándose con la dificultad de falso de madera.